

· ISSN 2541-7509 ·

ГУМАНИТАРНЫЙ НАУЧНЫЙ ВЕСТНИК

№12, 2021



Сетевое издание
Электронный научный журнал

ГУМАНИТАРНЫЙ НАУЧНЫЙ ВЕСТНИК

Сетевое издание
Научный журнал

Издание основано в 2016 г.

Периодичность – выходит 12 номеров в год.

Свидетельство о регистрации СМИ ЭЛ № ФС77-79466 от 02.11.2020, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор).

Редакционная коллегия

Баринов Дмитрий Николаевич, (главный редактор) д-р филос. наук, проф. (Смоленск); *Артюхович Юлия Васильевна*, д-р филос. наук, проф. (Волгоград); *Гаранина Ольга Денисовна*, д-р филос. наук, проф., (Москва); *Никольский Владимир Святославович*, д-р филос. наук, проф., (Москва); *Руженцев Сергей Евгеньевич*, д-р филос. наук, доц. (Воронеж); *Счастливецва Елена Анатольевна*, д-р филос. наук, проф. (Киров); *Шитов Сергей Борисович*, д-р филос. наук, проф., (Москва); *Макаров Сергей Николаевич*, д-р соц. наук, проф. (Смоленск); *Тужба Эмир Нодариевич*, д-р социол. наук, доц., проф. (Краснодар); *Гавриленков Алексей Федорович*, д-р истор. наук, канд. филос. наук, проф. (Смоленск); *Итунина Нина Борисовна*, канд. филос. наук, проф. (Смоленск); *Берестнев Геннадий Иванович*, д-р филол. наук, проф. (Калининград); *Доманский Юрий Викторович*, д-р филол. наук, проф., (Москва); *Карпущина Тамара Петровна*, д-р филол. наук, проф. (Хабаровск); *Архипова Ирина Викторовна*, канд. филол. наук, доц. (Новосибирск); *Стройков Сергей Александрович*, канд. филол. наук, доц. (Самара); *Далингер Виктор Алексеевич*, д-р пед. наук, проф., (Омск); *Колесов Владимир Иванович*, д-р пед. наук, проф. (Санкт-Петербург); *Микерова Галина Георгиевна*, д-р пед. наук, проф. (Краснодар); *Фоменков Анатолий Иванович*, канд. пед. наук, доц. (Смоленск); *Шендерей Павел Эдуардович*, канд. пед. наук, доц. (Тольятти); *Казданян Сусанна Шалвовна*, канд. психол. наук, доц., (Ереван, Республика Армения); *Кучеренко Светлана Валериевна*, канд. психол. наук, доц. (Ялта); *Кондрашихин Андрей Борисович*, д-р экон. наук, проф. (Москва); *Ганский Владимир Александрович*, д-р экон. наук, доц. (Минск, Республика Беларусь); *Мурзин Антон Дмитриевич*, канд. экон. наук, доц., (Ростов-на-Дону); *Степанов Александр Геннадьевич*, канд. филол. наук, доц. (Тверь); *Вестов Федор Александрович*, канд. юр. наук, доц., проф. (Саратов); *Супонина Елена Александровна*, канд. юр. наук, доц., (Воронеж); *Шошин Сергей Владимирович*, канд. юр. наук, доц. (Саратов).

Материалы публикуются в авторской редакции и отображают персональную позицию автора. Редакция не несет ответственности за материалы, опубликованные в журнале. За содержание и достоверность статей ответственность несут авторы. Мнение редакции может не совпадать с мнением авторов статей. При использовании и заимствовании материалов ссылка на издание обязательна.

ISSN 2541-7509



9 772541 750003 >

Тип лицензии CC поддерживаемый журналом: Attribution 4.0 International (CC BY 4.0).

Адрес редакции:
214000, г. Смоленск, ул. Б. Советская, 12/1, 303.
Тел.: +7 905 696-6338, +7 903 649-8830.
E-mail: naukavestnik@mail.ru
Официальный сайт: naukavestnik.ru.

HUMANITARIAN SCIENTIFIC BULLETIN

Network edition
Scientific journal

Publication was founded in 2016.

Schedule – 12 issues in a year.

The certificate of registration EL No. FS77-79466 dated 02.11.2020, issued by The Federal Service for Supervision of Communications, Information Technology, and Mass Media (Roskomnadzor).

Editorial Board

Barinov Dmitry Nikolaevich, (Editor-in-chief) Doctor of Philosophical sciences, (Smolensk); *Artyukhovich Yulia Vasilyevna*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Volgograd); *Garanina Olga Denisovna*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Moscow); *Nikolsky Vladimir Svyatoslavovich*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Moscow); *Ruzhentsev Sergey Evgenyevich*, Doctor of Philosophy, Associate Professor (Voronezh); *Schastlivtseva Elena Anatolievna*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Kirov); *Shitov Sergey Borisovich*, Doctor of Philosophical sciences, Prof., (Moscow); *Makarov Sergey Nikolaevich*, Doctor of Sociological sciences, Prof., (Smolensk); *Tuzhba Emir Nodarievich*, Doctor of Sociological sciences, Assoc. Prof., Prof., (Krasnodar); *Gavrilenkov Alexey Fedorovich*, Doctor of Historical sciences, Candidate of Philosophical Sciences, Prof., (Smolensk); *Itunina Nina Borisovna*, Candidate of Philosophical sciences, Prof., (Smolensk); *Berestnev Gennady Ivanovich*, Doctor of Philology, Prof. (Kaliningrad); *Domansky Yuri Viktorovich*, Doctor of Philological Sciences, Professor, (Moscow), *Karpukhina Tamara Petrovna*, Doctor of Philology, Prof. (Khabarovsk); *Arkipova Irina Viktorovna*, Candidate of Philology, Assoc. Prof. (Novosibirsk); *Stroykov Sergey Aleksandrovich*, Candidate of Philology, Associate Professor (Samara); *Dalinger Viktor Alekseevich*, Doctor of Pedagogical sciences, Prof., (Omsk); *Kolesov Vladimir Ivanovich*, Doctor of Pedagogical sciences, Prof., (Saint-Petersburg); *Mikerova Galina Georgievna*, Doctor of Pedagogical sciences, Prof., (Krasnodar); *Fomenkov Anatoly Ivanovich*, Candidate of Pedagogical sciences, Assoc. Prof., (Smolensk); *Shenderay Pavel Eduardovich*, Candidate of Pedagogical Sciences, Associate Professor, (Togliatti); *Kazdanyan Susanna Shalvovna*, Candidate of Psychological sciences, Assoc. Prof., A. (Yerevan, Republic of Armenia); *Svetlana V. Kucherenko*, PhD. the course of studies. Sciences, Assoc. (Yalta); *Kondrashihin Andrey Borisovich*, Doctor of Economical sciences, Prof., (Moscow); *Gansky Vladimir Alexandrovich*, Doctor of Economical sciences, Assoc. Prof., (Minsk, Republic of Belarus); *Anton Murzin*, Candidate of Economic Sciences, Assoc. Prof., (Rostov-on-Don); *Stepanov Alexander Gennadievich*, Candidate of Philological sciences, Assoc. Prof., (Tver); *Vestov Fyodor Alexandrovich*, Candidate of Juridical sciences, Assoc. Prof., (Saratov); *Suponina Elena Aleksandrovna*, Candidate of Legal Sciences, Associate Professor, (Voronezh); *Shoshin Sergey Vladimirovich*, Candidate of Juridical sciences, Assoc. Prof., (Saratov).

The materials are published in the author's edition and reflect the personal position of the author. The Editorial board is not responsible for the materials published in the journal. The authors are responsible for the content and reliability of the articles. Editorial opinion may not coincide with the opinion of the authors. When using and borrowing materials reference to the publication is required.

License type supported CC: Attribution 4.0 International (CC BY 4.0).

Address of the editorial office:
214000, Smolensk, B. Sovetskaya str., 12/1, 303.
Phone: +7 905 696-6338, +7 903 649-8830.
E-mail: naukavestnik@mail.ru.
Official site: naukavestnik.ru.

СОДЕРЖАНИЕ

ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ	1
<i>Арбеков А.Б.</i> Российский военный агент А.П. Горлов, планирование морской войны против Англии и проблема колониальной обороны Великобритании в 1875 – 1878 гг	1
<i>Григорьев Е.И.</i> К вопросу о месте издания первой печатной русской точно датированной книги: текстологический анализ Послесловия Апостола 1564 г. Ивана Федорова	11
<i>Кириянов Н.С., Соловьёва Е.Н.</i> Карта археологических памятников Вилуйского района Республики Саха (Якутия)	16
<i>Кириянов Н.С.</i> Карта археологических памятников Томпонского района Республики Саха (Якутия)	23
<i>Котлецов В.В.</i> Кольчугинский завод по обработке цветных металлов в 1917-1927 гг.: промышленные и социальные аспекты развития	29
<i>Упоров И.В.</i> Правовое регулирование избирательного процесса на местном уровне в советском государстве в 1920-е - 1930-е годы	34
КУЛЬТУРОЛОГИЯ	41
<i>Дрягина В.Б.</i> Теория и методика создания сюжетно-тематической композиции в декоративном искусстве	41
<i>Трусов Ю.В., Дрягина В.Б.</i> Теория и методология работы дизайнера с объектами архитектурно-исторической среды (на примере г. Смоленска)	49
ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ НАУКИ	55
<i>Шапвалов А.А., Андреева Л.Е.</i> Музей оптики как дидактический модуль для смешанного обучения физике	55
<i>Галкин В.Т., Иващенко Т.С.</i> Новые формы дополнительного инженерно-технического образования детей: опыт Ханты-Мансийского автономного округа – Югры	64
<i>Грубин И.В., Кудрявцева Е.В.</i> Вебинар как средство реализации цифровых технологий в языковой подготовке студентов транспортного вуза	72

<i>Егорова Е.Л., Сибиркина Е.Н.</i>	
Опыт реализации этнокультурного образования в вузе (на примере ФГБОУ ВО «Сыктывкарский государственный университет имени Питирима Сорокина»)	76
<i>Калашикова С.Г.</i>	
Лексическая работа на уроках русского языка	82
<i>Король А.М., Патрушева Е.А.</i>	
Интеллект-карта как инструмент анализа фактов на уроках истории	88
<i>Петровский А.М.</i>	
Курсовое проектирование как элемент подготовки будущих специалистов химического производства	93
<i>Сдобняков В.В.</i>	
Педагогический университет – драйвер развития кадрового потенциала системы образования региона	97
<i>Флеров О.В.</i>	
Основные принципы формирования содержания обучения иностранному языку в аспирантуре через призму современных лингвообразовательных представлений	103
<i>Шмидт Е.К.</i>	
Специфика педагогического сопровождения социально-профессиональной адаптации курсантов в высших военных учебных заведениях	116
<i>Эзри Г.К.</i>	
Диалог преподавателя и студента в лично-ориентированной педагогике Г.А. Матвеева	122
ПОЛИТИЧЕСКИЕ НАУКИ	131
<i>Мухаметханова А.И.</i>	
Политическая идентичность племен штата Ассам	131
<i>Решетникова Л.М.</i>	
Внешиполитическая стратегия России в Каспийском регионе в 2000-е годы: военно-политический аспект	138
ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ	144
<i>Асафьева Н.В., Боронилова И.Г.</i>	
Проблема доверия и формирование диалогического пространства взаимодействия в образовательном процессе современных высших учебных заведений	144
<i>Ложкина Т.Е., Гранкина Ю.С.</i>	
Профилактика кибербуллинга в молодёжной среде: нравственные аспекты	150
СОЦИОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ	157
<i>Прошкова З.В., Яшина М.Н.</i>	
Выбор частного школьного образования семьями учащихся	157

Упоров И.В. Человейники в градостроительной политике как предмет блогерских суждений	164
Шафигуллина Л.Р. Женские организации как ресурс достижения гендерного равенства в 1990-2000е гг. (на примере Республики Татарстан)	170
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ	178
Абилова Ф.А. Поэтика интертекстуальности в романе Кадзуо Исигуро «Когда мы были сиротами»	178
Архипова И.В. Таксисные маркеры в английском языке	190
Архипова И.В. Таксисные маркеры в польском языке	194
Боргоякова Т.Г. Хакасский язык и языковой сдвиг в языковых биографиях хакасов	198
Бушуева Е.В. Использование элементов полилингвального подхода в процессе обучения испанскому языку как второму иностранному	202
Гусейнова А.В. Особенности перевода религиозных терминов <i>церковь, храм, молитва, пост</i> на хакасский язык в динамическом аспекте	207
Золтнер О.В. Синтаксический статус приложения в отечественной науке: из истории изучения вопроса	212
Итунина А.Л. Заемствованная лексика в сфере общенаучной ботанической терминологии в XVIII - начале XIX века	220
Итунина А.Л. Проблемы терминологии в работах отечественных ученых и переводчиков XVIII - первой четверти XIX века	225
Мельникова Л.А. Образ Гёте в повести В. А. Пьецуха «Ночные бдения с Иоганном Вольфгангом Гёте»	229
Соян А.М. К вопросу о литературе этнических тувинцев Цэнгэла	235
Таказов Ф.М. Семантика метаморфоз в мотиве магического бегства	240
Топоркова Ю.А. Эпитет в текстах современной испанской рекламы	245

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ НАУКИ	251
<i>Кодзоков Р.Л.</i>	
Противоречия ресурсного обеспечения российского здравоохранения	251
<i>Хоконов Б.М.</i>	
Цифровые требования к трансформации финансового контроля	258
ЮРИДИЧЕСКИЕ НАУКИ	264
<i>Богдановский М.А.</i>	
Проблема защиты интересов лиц, подвергнувшихся вымогательству взятки или предмета коммерческого подкупа	264
<i>Клещева И.А.</i>	
Унификация законодательства о статусе иностранных юридических лиц в ЕС	274
<i>Упоров И.В.</i>	
Вопросы местного значения как муниципально-правовая категория	279

TABLE OF CONTENTS

HISTORICAL SCIENCES	1
<i>Arbekov A.B.</i> Russian Military Attaché A.P. Gorlov, Planning Naval Warfare against England and Colonial Defense of Great Britain in 1875 – 1878	1
<i>Grigoriev E. I.</i> On the issue of the Place of publication of the first printed Russian accurately dated Book: textual analysis of the Apostle's Afterword of 1564 Ivan Fedorov	11
<i>Kiryanov N.S., Solovyova E.N.</i> Map of archaeological sites of the Vilyuiskii district of the Republic of Sakha (Yakutia)	16
<i>Kiryanov N.S.</i> Map of archaeological sites of the Tomponskiy district of the Republic of Sakha (Yakutia)	23
<i>Kotletsov V.V.</i> Kolchuginsky Non-ferrous Metals Processing Plant in 1917-1927: industrial and social aspects of development	29
<i>Uporov I.V.</i> Legal regulation of the electoral process at the local level in the Soviet State in the 1920s - 1930s	34
CULTUROLOGY	41
<i>Dryagina V. B.</i> Theory and methodology of creating the narrative-thematic composition in decorative arts	41
<i>Trusov Y.V., Dryagina V. B.</i> Theory and methodology of a designer's work with objects architectural and historical of environment (by the example of Smolensk)	49
PEDAGOGICAL SCIENCES	55
<i>Shapovalov A.A., Andreeva L.E.</i> The Museum of Optics as a didactic module for mixed physics education	55
<i>Galkin V.T., Ivaschenko T.S.</i> New forms of additional engineering and technical education for children: experience of the Khanty-Mansiysk Autonomous Okrug - Yugra	64
<i>Grubin I.V., Kudryavceva E.V.</i> Webinar as a means of implementing digital technologies in the language training of transport university students	72
<i>Egorova E.L., Sibirkina E.N.</i> Experience in the implementation of ethno-cultural education at the university (on the example of «Syktyvkar State University named after Pitirim Sorokin»)	76

<i>Kalashnikova S.G.</i>	
Lexical work in Russian language lessons	82
<i>Korol A.M., Patrusheva E.A.</i>	
The intellect-card as a method for analyzing facts in history classes	88
<i>Petrovsky A.M.</i>	
Course design as an important element of training future chemical production specialists	93
<i>Sdobnyakov V.V.</i>	
Pedagogical University - a driver of human resources development in the education system of the region	97
<i>Flerov O.V.</i>	
Key principles of forming post-grade foreign-language content through the prism of contemporary linguo-educational ideas	103
<i>Schmidt E.K.</i>	
The specifics of pedagogical support of socio-professional adaptation of cadets in higher military educational institutions	116
<i>Ezri G.K.</i>	
Teacher-student dialogue in personality-oriented pedagogy G.A. Matveev	122
POLITICAL SCIENCE	131
<i>Mukhametkhanova A.I.</i>	
Political identity of the tribes of Assam	131
<i>Reshetnikova L.M.</i>	
Russia's foreign policy strategy in the Caspian region in the 2000s: military-political aspect	138
PSYCHOLOGICAL SCIENCES	144
<i>Asafeva N. V., Boronilova I.G.</i>	
The problem of trust and the formation of a dialogic interaction space in the educational process of modern higher educational institutions	145
<i>Lozhkina T.E., Grankina J.S.</i>	
Prevention of cyberbullying among young people: moral aspects	150
SOCIOLOGICAL SCIENCES	157
<i>Proshkova Z. V., Yashina M. N.</i>	
Private school education choice by students' families	157
<i>Uporov I.V.</i>	
Humanities in urban policy as a subject of blogging judgments	164
<i>Shafigullina L.R.</i>	
Women's organizations as a resource for achieving gender equality in the 1990-2000s. (on the example of the republic of tatarstan)	170

PHILOLOGICAL SCIENCES	178
<i>Abilova F.A.</i>	
Poetics of Intertextuality in the Novel by Kazuo Ishiguro “When We Were Orphan”	178
<i>Arkhipova I.V.</i>	
Taxis markers in English	190
<i>Arkhipova I.V.</i>	
Taxis markers in Polish	194
<i>Borgoiakova T.G.</i>	
Khakass language and language shift in the linguistic biographies of the Khakass	198
<i>Bushueva E. V.</i>	
The use of elements of a multilingual approach in the process of teaching Spanish as a second foreign language	202
<i>Guseinova A.V.</i>	
Features of the translation of the religionyms <i>church, temple, prayer, fasting</i> into the Khakass language in a dynamic aspect	207
<i>Zoltnner O.V.</i>	
Syntactic status of the apposition in Russian science: from the history of the study of the issue	212
<i>Itunina A.L.</i>	
Borrowed vocabulary in the field of general scientific botanical terminology in the XVIII - early XIX century	220
<i>Itunina A.L.</i>	
Problems of termination in the works of Russian scientists and translators of the XVIII - first quarter of the XIX century	225
<i>Melnikova L.A.</i>	
The image of Goethe in the story by V. A. Pyetsukh ‘Night vigils with Johann Wolfgang von Goethe’	229
<i>Soyan A.M.</i>	
On the literature of ethnic Tuvans of Tsengel	235
<i>Takazov F.M.</i>	
Semantics of metamorphosis in the motive of magical flight	240
<i>Toporkova Yu.A.</i>	
Epithet in the modern Spanish advertising texts	245
ECONOMIC SCIENCES	251
<i>Kodzokov R.L.</i>	
Contradictions in the resource provision of Russian healthcare	251
<i>Khokonov B.M.</i>	
Digital requirements for the transformation of financial control	258

LEGAL SCIENCES	264
<i>Bogdanovskiy M.A.</i>	
The problem of protecting the interests of persons who have been subjected to extortion of bribes or the subject of commercial bribery	265
<i>Kleshcheva I.A.</i>	
Unification of legislation on the status of foreign legal entities in the EU	274
<i>Uporov I.V.</i>	
Issues of local importance as a municipal legal category	279